

6 de junio - 20 agosto

# NUESTRA DISCUSIÓN

Este documento recoge los principales elementos compartidos en nuestro grupo de discusión "Casos y prácticas relevantes de prospectiva en América Latina y el Caribe". Con esto damos cierre a la discusión, dejando la invitación a seguir participando en las discusiones a venir. El **objetivo** de esta discusión fue **recopilar casos y experiencias de aplicación de la prospectiva en algún país o territorio**, de manera tal de construir un repositorio, sistematizar las experiencias y presentarlas al evento ILPES "70 años de la CEPAL: Planificación para el desarrollo con visión de futuro".

## Seleccionados



Andrés  
Pisani

Yulieth  
Villegas

Gustavo  
Blutman

Johana  
Chamorro

Luz Stella  
Hernández

Jesús  
De la Rocha

José O.  
Espinosa

Las experiencias compartidas permitieron darnos cuenta que **la prospectiva se está aplicando en nuestra región**. Ya sea bajo una directriz nacional, como nos compartieron César Pizarro y Candy Aguirre en el caso del Perú, o por iniciativa de ciertos sectores e instituciones (SENA y ESAP en Colombia, Educación en Costa Rica, Tecnología, Movilidad y Agricultura en Argentina, gobiernos subnacionales en Uruguay) la prospectiva se está integrando a los procesos de planificación al largo plazo.

De la misma forma, la prospectiva está ampliando su aplicación a nuevas temáticas y combina con otras herramientas y enfoques.

# 11

*casos fueron  
compartidos*

# 7

*serán presentados en  
CEPAL en octubre*

Jesús de la Rocha y Candy Aguirre la aplican con un **enfoque de género**, Alfredo Collado en la **gestión del territorio** y del futuro agropecuario y agroindustrial de Argentina, Pablo Leyes con un componente de **participación ciudadana**.

Todo ello nos permite entender que la prospectiva es una herramienta práctica que puede ser utilizada en los procesos de planificación institucionales y sectoriales. Incluso siendo una herramienta técnica y que requiere cierto conocimiento, puede ser trabajada en conjunto con comunidades, capacitándolas y permitiéndoles participar en la definición del futuro. La prospectiva es para la construcción colectiva de futuro, sigamos utilizándola.